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ВремЯ
В настоящее время между представителями финансово-экономиче-

ского и социального блоков Правительства России идет острая дискуссия 
по вопросам принятия антикризисных мер в сфере государственного обя-
зательного пенсионного страхования. На повестку дня выносятся пред-
ложения, которые неоднократно обсуждались социальными партнерами 
при принятии «Стратегии долгосрочного развития пенсионной системы», 
утвержденной 25 декабря 2012г., и отвергнутые новым пенсионным за-
конодательством. В перечень этих вопросов входят предложения о по-
вышении пенсионного возраста до 63 лет для мужчин и женщин, возоб-
новлении функционирования накопительного компонента в обязательном 
пенсионном страховании, прекращении выплат пенсии работающим пен-
сионерам и другие.

По названным предложениям Федерация Независимых Профсоюзов 
России неоднократно высказывала свою аргументированную негативную 
позицию. Большинство названных вопросов не в состоянии стабилизиро-
вать финансовое положение пенсионной системы в краткосрочной пер-
спективе и оказать положительный эффект для пенсионеров и застрахо-
ванных граждан.

В период сложных экономических и политических отношений данные 
предложения напоминают раскачивание лодки в шторм.

Приоритетным направлением в развитии пенсионной системы России 
ФНПР считает государственное обязательное пенсионное страхование на 
принципах солидарности поколений, как наиболее эффективную форму 
для наемных работников. Фундаментом для успешного развития пенси-
онной системы должны стать постулаты равенства прав и обязанностей 
между участниками пенсионного страхования и рост заработной платы, 
способной обеспечить формирование достойной пенсии не ниже норм, 
установленных международными правовыми актами.

Высказанные предложения, выдаваемые за «личные», «частные» 
и «экспертные», направлены на разрушение социального диалога, идут 
вразрез с позицией российских профсоюзов. Они уничтожают договорен-
ности, которые содержатся в недавно подписанном Генеральном согла-
шении между общероссийскими объединениями профсоюзов, общерос-
сийскими объединениями работодателей и Правительством Российской 
Федерации.

Мы настаиваем, чтобы исполнительная власть – правительство, пре-
жде всего, его финансово-экономический блок – выполняла законы, при-
нятые в государстве, и указы президента, а не пыталась их опрокинуть, 
прикрываясь антикризисными мерами.

24.02.2015

В Комсомольском районе избран новый председатель районного координационного совета орга-
низаций профсоюзов. Им стала методист по жанрам народного творчества МБУК «Централизованная 
клубная система» Комсомольского района, председатель районной организации профсоюза работни-
ков культуры Валентина Валериевна Тимофеева. 

Чувашрессовпроф сердечно поздравляет Валентину Валериевну и желает успешной работы в этой новой для 
неё должности.

Соб. инф.

Вопрос: Допускается ли прием на работу работника на тяже-
лые работы и на работы с вредными и (или) опасными условиями 
труда без проведения предварительного медицинского осмотра?

Ответ: Согласно ст. 212 Трудового кодекса РФ работодатель обязан 
организовывать проведение за счет собственных средств обязательных 
предварительных (при поступлении на работу) и периодических (в тече-
ние трудовой деятельности) медицинских осмотров (обследований).

Приказом Министерства здравоохранения и социального развития РФ 
от 12 апреля 2011 г. N 302н утвержден перечень вредных и (или) опасных 
производственных факторов и работ, при выполнении которых проводят-
ся обязательные предварительные и периодические медицинские осмотры 
(обследования), и Порядок проведения обязательных предварительных и 
периодических медицинских осмотров (обследований) работников, заня-
тых на тяжелых работах и на работах с вредными и (или) опасными усло-
виями труда.

Прокуратурой района проведена проверка соблюдения требований 
законодательства об охране труда в ООО «СМУ-ВИОН», по результатам 
которой установлено, что руководителем организации были приняты на 
работу работники без проведения предварительных медицинских осмо-
тров. Так, Ф. была принята машинистом башенного крана 5 разряда в ООО 
«СМУ-ВИОН» 24.11.2014. Однако, предварительный медицинский осмотр 
прошла только 02.12.2014. Аналогичные нарушения допущены и в отно-
шении других работников.

По выявленным нарушением прокуратурой района в отношении ди-
ректора организации возбуждено дело об административном правонару-
шении по ч.1 ст.5.27.1 КоАП РФ, внесено представление об устранении 
нарушений трудового законодательства и привлечении виновных лиц к 
ответственности.

За аналогичные нарушения в отношении ООО «Предприятие «Гранит» 
ветеранов Афгана» также приняты акты прокурорского реагирования.

Заместитель прокурора района
советник юстиции Е.А.ЧУРБАНОВА.

Подписаться на республиканскую профсоюзную газету можно во всех отделениях почтовой свя-
зи. Подписку вы можете оформить в любое время - газета начнёт к вам приходить со следующего 
месяца. Наш подписной индекс 54 835. 

Можно оформить подписку и непосредственно через Чувашрессовпроф. Стоимость такой подпи-
ски на один месяц - всего 8 рублей. Оставайтесь с нами!

Вы не забыли подписаться на газету «Время»? 

На вопросы отвечает прокуратура 
Калининского района г.Чебоксары

Избран новый профсоюзный координатор

ЗАЯВЛЕНИЕ
 Федерации Независимых Профсоюзов 

России по предлагаемым мерам
в сфере обязательного 

пенсионного страхования 
 В этом году в рамках 

профильного молодежно-
го проекта «Школа моло-
дого профсоюзного ли-
дера», Чувашское респу-
бликанское объединение 
организаций профсоюзов 
«Чувашрессовпроф» и 
Молодежный совет 24 
февраля собрали в стенах 
Института образования 
активную профсоюзную 
молодежь  на торжествен-
ное открытие школы и 
Молодёжный профсоюз-
ный  Форум «Все в наших 
руках!». 

В мероприятии приняли уча-
стие Председатель Чувашского ре-
спубликанского объединения орга-
низаций профсоюзов "Чувашрес-
совпроф" Анатолий Валентинович 
Коршунов,  министр образования и 
молодежной политики Чувашской 
Республики Владимир Николаевич 
Иванов. 

О деятельности Молодежного 
совета Приволжского Федерально-
го округа рассказала Ольга Дми-
триевна Титова – Председатель 
Молодежного совета Приволжского 
федерального округа, Председа-
тель Молодежного совета Федера-
ции профсоюзов Республики Татар-
стан. 

В Форуме приняли участие око-
ло 100 профсоюзных активистов, 
которые посетили дискуссионные 
секции «Лучшие практики молоде-
жи в профсоюзе», «Правовая под-
держка членов профсоюза», «Мо-
тивация профсоюзного членства», 
«Агитация, антиагитация привле-
чения молодежи в профсоюз». Фо-
рум получился насыщенным и по-
лезным, ребята активно задавали 
вопросы экспертам и высказывали 
свое мнение на заданные темы. Ра-
бота школы продолжились 25 и 26 
февраля в соответствии с програм-
мой. 

Олеся ФЁДОРОВА,
и.о. председателя 

Молодёжного совета 
Чувашрессовпрофа.

Такое название получил Молодежный 
профсоюзный Форум в Чувашской Республике

"Все в наших руках!"
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Как живешь, первичка?

 Сегодня профсоюз 
– единственная организа-
ция, которая реально за-

щищает социально-эконо-
мические права работни-

ков, добивается выполне-
ния социальных гарантий, 

и к тому же существенно 
улучшает микроклимат в 

коллективе. 
«Сильная первичка 

– сильный профсоюз!» С 
этим полностью согласна 

Марина Ивановна Петрова, 
учитель начальных клас-

сов, председатель первич-
ной профсоюзной органи-
зации средней общеобра-
зовательной школы № 39 
с углубленным изучением 
отдельных предметов» г. 

Чебоксары. 
Первичная профсоюзная 

организация в школе была со-
здана 11 января 2010 года. В 
настоящее время она включа-
ет 53 человека, что составля-
ет 61,4 % от числа работников 
школы. По мере увеличения 
числа педагогических работ-
ников школы растёт и число 
членов первички. Так, за по-
следние три года в профсоюз-
ную организацию школы всту-
пило 16 человек. Заместителем 
председателя профкома явля-
ется Жанна Владимировна Дря-
мина.

НАША СПРАВКА. 
Средняя общеобра-

зовательная школа №39 
была открыта 1 сентября 
1977 года. Первым её ди-
ректором был Е.М. Шеба-
лов, который проработал 
до 1983 года. Затем шко-
лу возглавила Л.Ф. Иг-
натьева. Она проработала 
в должности директора 
школы до 1990 года.

С 1990 года школу 
возглавляет отличник 
народного просвещения 
РФ, заслуженный учитель 
ЧР, директор года России 
(1997) Вениамин  Васи-
льевич Михайлов. С его 
приходом в школе стали 
открываться юридические 
классы и лицейские клас-
сы с гуманитарным про-
филем. В 1994 году шко-
ла была преобразована в 
учебно-воспитательный 
комплекс №39.

С 2000 года школа яв-
ляется средней общеобра-
зовательной школой № 39 
с углубленным изучением 
отдельных предметов. 

К НАШИМ ЧИТАТЕЛЯМ
Мы продолжаем цикл публикаций об опыте работы раз-

личных первичных профсоюзных организаций. Предлагаем 
вам корреспонденцию Владимира РЫБКИНА о работе первич-
ной профсоюзной организации Чебоксарской средней школы 
№ 39. Напоминаем, что участником проекта «Как живёшь, 
первичка?» может стать каждый наш читатель. Редакция ждёт 
материалов о том, чего удалось добиться вашей профсоюзной 
организации и какие трудности перед ней стоят.  Это не обя-
зательно должны быть развёрнутые, подробные материалы — 
газета публикует и короткие заметки о том или ином событии 
или явлении в профорганизации. Проблемы, которые встают 
перед нашими профсоюзными лидерами, лучше всего решать 
вместе. И страницы профсоюзной газеты — очень подходящее 
место для решения проблем. Ждём ваших писем. 

Единая команда профактива 
Сегодня это динамично 

развивающееся образователь-
ное учреждение, один из лиде-
ров инновационных процессов 
в образовании района и горо-
да. Школа успешно реализует 
новые цели и задачи, опреде-
лённые федеральной програм-
мой развития образования. В 
ней наработан опыт органи-
зации углубленного изучения 
отдельных предметов и диф-
ференциации содержания обу-
чения старшеклассников. Осу-
ществляется предпрофильная 
подготовка и профильное обу-
чение учащихся 9-11 классов.

Главным и основополага-
ющим стержнем в работе пер-
вичной профсоюзной органи-
зации с целью привлечения в 
её состав большего количества 
членов профсоюза является  
четко выстроенная система ин-
формирования работников об-
разовательного учреждения. 
Информация – это та база, на 
которой строится вся  рабо-
та профсоюзной организации. 
Видя результаты работы, люди 
обретают веру в профсоюз.

- Вся работа нашей пер-
вички опирается на норматив-
ную базу. Мы руководствуемся 
требованиями Устава профсою-
за работников народного обра-
зования и науки РФ и Положе-
ния о первичной профсоюзной 
организации, а также коллек-
тивным договором,  планом 
работы горкома профсоюза, 
Республиканским отраслевым 
соглашением и Правилами ве-
дения делопроизводства в 
ППО, - рассказывает Марина 
Ивановна.

Цель работы профкома 
– защита профессиональных, 
трудовых, социально-экономи-
ческих прав и интересов работ-
ников, их здоровья, занятости и 
социального статуса. Главные 
задачи – улучшение социаль-
но-экономического положения 
работников, развитие социаль-
ного партнерства, укрепление 
и развитие профессиональной 
солидарности, взаимопомощь 
членам профсоюза.

Отношения между админи-
страцией и профсоюзной орга-
низацией строятся  на основе 
социального партнерства и вза-
имодействия сторон трудовых 
отношений, а также на основе 
системы коллективного догово-
ра и соглашений.

Администрация школы при 
разработке нормативно-пра-
вовых актов, затрагивающих 
социально-трудовые права ра-

ботников, учитывает мнение 
профсоюза. Совместно с ди-
ректором школы Вениамином 
Васильевичем Михайловым 
профсоюз принимает участие 
в разработке и реализации 
мероприятий по структурной 
перестройке и развитию шко-
лы. Представители профсоюза 
входят в состав всех комиссий. 
Профком участвует в регулиро-
вании трудовых отношений, со-
гласовании локальных норма-
тивных документов, распреде-
лении фонда стимулирования 
и премирования работников, 
обобщении передового педаго-
гического опыта. В школе соз-
даются условия для профессио-
нального роста педагогов. 

Профсоюзный комитет вы-
сказывает свое мнение руково-
дителю школы по соблюдению 
трудового законодательства 
в вопросах нормирования и 
оплаты труда, предоставлению 
отпусков, установлению мате-
риальных поощрений работни-
кам, расстановке кадров. 

В работе председателя 
первичной профсоюзной орга-
низации с профсоюзным акти-
вом можно выделить два взаи-
мосвязанных момента:

Главная задача – это по-
вышение информированности 
актива и  содействие им в ов-
ладении правовыми и органи-
зационно-уставными знаниями, 
позволяющими профессиональ-
но вести профсоюзную работу; 
привитие у профактива инте-
реса к общественной работе и 
на этой основе побуждение его 
к самообразованию. Это до-
стигается созданием хорошего 
микроклимата в комитете про-
фсоюза, заботой об активистах, 
их обучении, о поощрениях за 
общественную работу и т.д. 

НАША СПРАВКА. 
В профкоме создано  

несколько профильных 
комиссий. Например, Т.А. 
Ильина  отвечает за фи-
нансовые вопросы,  Н.А. 
Маланьина – за организа-
ционно-массовую работу, 
И.Л. Фёдорова – за ин-
формационно-правовую 
работу. С.Г. Михайлова  –  
председатель комиссии по 
социальному партнёрству, 
И.Л. Захарова – председа-
тель культурно-массовой 
комиссии, Е.А. Тумакова – 
председатель комиссии по 
защите трудовых и про-
фессиональных  прав че-
ловека.

Активно работают и рабо-

чие комиссии первичной про-
фсоюзной организации  школы. 
Наталья Владимировна Шула-
ева – уполномоченный по ох-
ране труда, Евгения Ивановна 
Змеева – председатель реви-
зионной комиссии. Для обеспе-
чения эффективной работы по-
стоянных комиссий определены 
их полномочия и порядок рабо-
ты, которые закреплены в  По-
ложениях о  комиссиях.

Отрадно, что членами 
профкома школы принят и со-
блюдается Кодекс профсоюз-
ной этики. Профсоюзный актив 
провозглашает, что он – единая 
команда членов профкома, ко-
торые дорожат доверием чле-
нов профсоюза, исповедуют 
уважение к личности, правам и 
интересам каждого члена про-
фсоюза, считают приоритетом 
в своей профсоюзной деятель-
ности защиту социально-трудо-
вых прав и интересов членов 
профсоюза. Все настроены по-
зитивно в любой ситуации, и 
утверждают, что безвыходных 
ситуаций нет. Здесь берут на 
вооружение девиз «не ошиба-
ется тот, кто ничего не делает», 
открыты и честны в отношени-
ях с социальными партнерами. 

Коллективные трудовые 
споры, акции являются важной, 
но крайней мерой защитной де-
ятельности. Члены профкома 
стремятся к высокой активно-
сти в составе выборного про-
фсоюзного органа, развивают 
дух творчества, внедряют в ра-
боту профсоюзной организации 
лучшие идеи. Они осуждают 
любые действия, направлен-
ные на ослабление профсоюз-
ной организации, не накапли-
вают негативную информацию, 
а честно обсуждают ее на засе-
даниях профкома.

В школе оформлен про-
фсоюзный уголок с подробной 
информацией: план работы 
профкома на год, месяц, све-
дения о деятельности вышесто-
ящих профсоюзных структур, 
сменные разделы, где помеща-
ются информационные листки, 
бюллетени и т.д.

Что может сегодня про-
фсоюз и непосредственно пер-
вичка? На этот мой вопрос 
М.И. Петрова ответила так: «В 
настоящее время мотивацией 
членства в профсоюзной ор-
ганизации становится не воз-
можность получения матери-
альных благ, а гарантия защи-
ты трудовых прав и интересов. 
Профсоюзный комитет нашей 
школы входит в организацион-
ную структуру городского ко-
митета профсоюза, поэтому он 
действует не сам по себе, а яв-
ляется представителем коллек-
тива и выражает его интересы. 
Так, профком школы принимал 
непосредственное участие во 
всех  акциях  и мероприяти-
ях, организованных городским 
советом профсоюза образова-
ния». 

 Профессия педагога свя-
зана с большими психологиче-
скими и физическими нагруз-
ками, эмоциональным выгора-
нием, поэтому очень важным 
является вопрос оздоровления 
сотрудников и привлечение 
их к спорту. Так, учитель чу-
ващского языка и литературы 
Л.А. Родионова участвовала 
в  городском шахматно-ша-
шечном турнире, в 2013 году 

волейбольная команда школы 
заняла 2 место среди образо-
вательных учреждений города, 
а в  2014 году - 1 место среди 
образовательных учреждений 
Московкского района г.Чебока-
ры. Команда – гордость школы! 
В её составе – директор шко-
лы В.В. Михайлов, учителя А.А. 
Кузьмин, Д.Л. Долганов, В.Г. 
Крючкова, Ю.Н. Николаева, 
Н.Р. Зайцева, Е.В. Павлова, Н.В. 
Шулаева. 

Члены профкомы школы – 
активные участники городских 
творческих конкурсов. На кон-
курсе «Россия - любимая наша 
страна» педагоги школы отли-
чились в номинации за «Твор-
ческий подход и оригинальные 
идеи».  

Члены профсоюза школы 
пользуются услугами оздоро-
вительных учреждений, но не 
так активно, как хотелось бы. В 
2013-14 учебном году оздоров-
ление прошли 5 человек.

Важным направлением в 
деятельности профкома явля-
ется культурно-массовая ра-
бота,ведь хороший отдых спо-
собствует работоспособности 
и поднятию жизненного тону-
са. Доброй традицией стало 
поздравление юбиляров, уход 
на заслуженный отдых. Выде-
ляется материальная помощь 
в связи с созданием семьи, ро-
ждением ребёнка,  при потере 
близких и родных. Не остаются 
без внимания именинники, кол-
леги, получившие отраслевые 
награды. Так же ежегодно по-
здравляем мужчин – с Днем за-
щитников Отечества, женскую 
половину с Международным 
женским днем 8 Марта, весь 
коллектив – с Новым годом, 
детям членов профсоюза еже-
годно заказывают новогодние 
подарки, ежемесячно обнов-
ляется в профсоюзном уголке 
рубрика «Примите наши по-
здравления», также традици-
онно празднуем День учителя. 
В этом учебном году учителя 
школы отметили свой профес-
сиональный праздник необыч-
но.  Состоялась экскурсионная 
поездка в Йошкар-Олу, которая 
надолго всем запомнилась.

НАША СПРАВКА. За 
свою работу и достигну-
тые показатели школа 
имеет множество наград: 
Диплом «Школа года Рос-
сии» (1997 г.), Диплом 
«Школа года России» 
(1998 г.), Диплом «Шко-
ла года России» (1999 
г.), Диплом «Школа века 
России» (1991 г.), Диплом 
«Школа года России» 
(2004 г.), Диплом «Шко-
ла высшей категории» 
(2004 г.), «Лучшая шко-
ла года столицы» (2006 
г.) в номинации «Школа 
активной мысли», Благо-
дарность главы города за 
участие в городском смо-
тре-конкурсе «Лучший 
социально-культурный 
центр г. Чебоксары» (2006 
г.), «Лучшая школа столи-
цы» (2007 г) в номинации 
«Школа психологическо-
го комфорта и гармонии», 
Грант Президента Чуваш-
ской Республики» (2007 
г.).

В 2008 году за достигнутые 
успехи в обучении и воспита-
нии подрастающего поколения 

коллективу школы выражена 
благодарность Президента Чу-
вашской Республики Н.В. Фе-
дорова. А за активное участие 
в общественной жизни города 
и республики, в воспитании 
подрастающего поколения и в 
связи 30-летием школы ей вру-
чено благодарственное письмо 
Председателя Государственно-
го Совета Чувашской Республи-
ки и политического совета Чу-
вашского регионального отде-
ления партии «Единая Россия».

Школа № 39 также явля-
ется победителем Всероссий-
ского конкурса образователь-
ных учреждений, внедряющих 
инновационные образователь-
ные программы. Она получила 
Грант Президента РФ. В 2011 
году коллективу школы была 
объявлена благодарность за 
большую работу по проведе-
нию экскурсий «Великие сыны  
России. Михаил Ломоносов 
(в честь 300-летия со дня его 
рождения)» Благотворитель-
ного фонда «Дети Отчизны – 
достойная смена» (20 ноября  
2011 года), 8 апреля 2012 года  
- Благодарность за большую 
работу по организации посе-
щения выставки «Отечествен-
ная война 1812 года  Благо-
творительного  фонда «Дети 
Отчизны - достойная смена». 
В мае 2012 года школе вручен 
Сертификат главы города Че-
боксары Л. Черкесова на раз-
витие и укрепление материаль-
но-технической базы выделено 
100000 (сто тысяч) рублей.

Эстрадно-танцевальная 
студия «Пестрая компания» 
школы – дипломант II степени 
III Международного конкур-
са-фестиваля эстрадного твор-
чества.

Первичная профсоюзная 
организация школы еще мо-
лода, и у неё впереди много 
планов.  Есть новые проекты 
по мотивации вступления в 
профсоюз, культурно-массовой 
и спортивно-оздоровительной 
работе, развитии информаци-
онной политики и социального 
партнерства на всех уровнях. 

Удивительная эта долж-
ность – учитель. Какой запас 
знаний, умений, мастерства 
нужно иметь! Ведь каждую 
минуту он должен быть гото-
вым ответить на самые неожи-
данные, иногда совсем «не по 
предмету»  вопросы ребят, дать 
совет, помочь делом. С именем 
учителя связано представление 
о завтрашнем дне. Пусть же бу-
дет добрым и светлым нелёгкий 
путь тех, кто носит гордое зва-
ние – учитель.

Хочется пожелать профсо-
юзному комитету школы № 39 
насыщенной, интересной и эф-
фективной деятельности, по-
зволяющей реализовать наме-
ченные планы. А каждому чле-
ну первички всегда помнить, 
что единому, сплоченному, по-
стоянно развивающемуся про-
фессиональному союзу по пле-
чу решение важнейшей задачи 
– сделать профессию педагога 
престижной! 

Владимир РЫБКИН.

Редакция газеты выра-
жает благодарность пред-
седателю первички школы 
№ 39 М.И. Петровой за пре-
доставленные фотографии 
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Моего отца,  Семёна Яков-
левича Яковлева,  учителя 
Кашмашской  школы Моргауш-
ского района, мобилизовали в 
Красную Армию в августе 1939 
года для подготовки  к войне по 
приказу тогдашнего правитель-
ства «О мобилизации 4-х тысяч 
коммунистов на политработу в 
РККА  (Военный словарь. 1984, 
стр. 855).  Ему было тогда 27 
лет.

Ещё в детстве  в амбаре у 
своей бабушки Матрёны я на-
шла папино письмо. В конвер-
те была фотография 29 сол-
дат,  и среди них - мой папа. 
До войны 2 года он служил на 
границе Украины с Польшей 
в  городе Рава-Русская. Сохра-
нился адрес: Западная Украи-
на, Львовская область, город 
Рава-Русская, п/я 32,15 «И», 
подр. 17, взвод разведчиков, 
от Яковлева С.Я. На  фотогра-
фии  написано: снято в марте 
1941 года.

По данным архива, мой 
отец пропал без вести в дека-
бре 1941 года. Последнее пись-
мо моя мама получила от отца, 
когда началась война, из горо-
да Житомира. По сей день об 
отце больше ничего неизвест-
но.

Давно я разыскиваю сво-

Газета «Время» открывает новую рубрику - «Мы 
помним», посвящённую  70-летию Победы.  В ней мы 

планируем публиковать истории из первых рук — рас-
сказы тех, кто помнит, как было в годы Великой Отече-
ственной войны на фронте и в тылу, как жили те, кому 

мы обязаны Победой. Сегодня мы публикуем рассказ 
Галины Семёновны Сорокиной. Она и её сверстники — 
это дети войны. Им очень рано пришлось повзрослеть 

и начать выполнять совсем не детскую работу. Многие 
из них остались без отцов. А кто-то всю жизнь пытает-

ся найти своего пропавшего отца, или хотя бы какие-то 
известия, упоминания о нём...

В наши дни такие воспоминания становятся бесценными, 
так же, как и документы военных лет, снимки, открытки. Они 
помогают нам понять дух людей, живших тогда, почувствовать 
их веру в победу, даже когда было невероятно тяжело, и фаши-
сты приблизились к самой Москве, вышли к Волге. 

Глядя на такие документы, лучше представляешь цену, от-
данную простыми советскими людьми за то, чтобы жила стра-
на, чтобы жили все мы.

Пропал без вести в декабре 41-го...

Продолжая цикл фотоконкурсов  «Профессия в 
лицах», и в целях  увековечивания памяти участни-
ков Великой Отечественной войны 1941-1945 годов и 
тружеников тыла военных лет Президиум Чувашрес-
совпрофа  принял постановление о проведении фото-
конкурса  «Дорогие мои ветераны!».

Рассмотрев представленные на фотоконкурс работы,  
жюри   отметило активное участие в конкурсе республикан-
ских отраслевых организаций профсоюзов работников здраво-
охранения, народного образования и науки, потребительской 
кооперации, автосельхозмашиностроения, Электропрофсоюза  
и отобрало 13 лучших фоторабот для представления на третий 
этап фотоконкурса в Ассоциацию территориальных объеди-
нений организаций профсоюзов Приволжского федерального 
округа.

Президиум Чувашского республиканского объединения 
организаций профсоюзов «Чувашрессовпроф», учитывая мне-
ние жюри фотоконкурса, принял постановление о присужде-
нии:

 1 места - Казаковой Марине Васильевне (МБДОУ«Детский 
сад № 45» г. Чебоксары),  за фотоработу «Бессмертный полк»;

 2 места - Кормину Евгению Васильевичу (ОАО «Хим-
пром»),  за фотоработу «Есть на кого опереться»; 

 3 места – Галочкиной Галине Ивановне (АО «ЧПО им. В.И. 
Чапаева), за фотоработу «Спасибо за Победу!» и награждении 
победителей дипломами и денежными премиями.

А авторов лучших 10 фоторабот, отобранных для пред-
ставления на третий этап фотоконкурса, признать дипломан-
тами фотоконкурса Чувашрессовпрофа и наградить  диплома-
ми.

Людмила КРУГЛОВА,
 зав. отделом культуры и спорта

Чувашрессовпрофа.

Фотоконкурс «Дорогие 
мои ветераны!»

«Спасибо за Победу!» Работа Галины Ивановны 
ГАЛОЧКИНОЙ (АО «ЧПО им. В.И. Чапаева).

«Есть на кого опереться». 
Работа Евгения Васильевича КОРМИНА 

(ОАО «Химпром»).

«Бессмертный полк», 
работа Марины Васильевны КАЗАКОВОЙ  

(МБДОУ«Детский сад № 45» г. Чебоксары).

К 70-летию Великой Победы

Эта фронтовая открытка уже знакома нашим постоянным 
читателям, несколько лет назад её принесла в редакцию Нина 
Мануиловна Гречко, дочь погибшего боевого командира. Мо-
жет, и у вас хранятся такие же документы военных лет? Мы 
будем благодарны, если вы принесёте их в нашу редакцию для 
публикации в газете, и, разумеется, сразу же их вернём. 

Ждём ваших рассказов, открыток и фотографий.
Ваше «Время».

его отца, но безуспешно.  Во 
время войны  без одной ноги 
на костылях вернулся солдат 
по имени Иван из соседней  
деревни. Он рассказал моей 
маме, Серафиме Петровне, что 
случайно встретил моего отца 
на Днепре, на поле боя. Солда-
ты Ивана вышли с поля боя на 
обед, а мой отец, Семён Яков-
левич, командир, со своими 
солдатами сменил их. У них не 
было времени  для разговора, 
только успели поздороваться и 
попрощаться. Через несколько 
часов на Днепре начались оже-
сточённые бои с немцами.

Когда мои родители поже-
нились, у них своего жилья не 
было, вынуждены  были нани-
мать частную квартиру в дерев-
не Кашмаши, где отец работал 
в школе до ухода в Красную Ар-
мию в течение 6 лет.  Он очень 
хорошо играл на гармошке, 
организовал хор учителей. Де-
ревня, где они жили, находит-
ся в двенадцати километрах от  
родной деревни.

В 1939 году, когда я ро-
дилась, мои родители решили 
построить свой дом в родной 
деревне. Им выделили сорок 
соток земли, они купили ста-
рый сруб и только-только на-
чали поднимать избу, как отца 

забрали в армию.
Моя мама, Серафима Пе-

тровна Яковлева, осталась с 
тремя детьми (5 лет, 3 года, 
8 месяцев), без жилья, без 
средств. Для нашей семьи на-
чались голод и нищета. Кро-
ме картошки, у нас ничего не 
было. Мы не знали, что такое 
колбаса, мясо, сладости, а хлеб 
на нашем столе появлялся ред-
ко. До пятого класса я ходила 
в лаптях, а летом бегала боси-
ком. Весной ноги всегда были 
мокрые, поэтому я часто боле-
ла.

По рассказам мамы, она в 
1939 году за 4 месяца до зимы 
успела поставить сруб, соломой 
покрыть крышу, построить рус-
скую печку (помогли добрые 
деревенские люди). Мама гово-
рила: «Теперь все богатство – 
изба, русская печка, а на печке 
три голодных ребёнка». 

Я очень хорошо помню: в 
дождливую погоду с потолка 
струей текла вода в избу. Что-
бы спасти кровать от дождя, мы 
передвигали ее с места на ме-
сто.  Вскоре мама купила коро-
ву по кличке Комолка, но моло-
ко надо было сдавать государ-
ству – за скотину накладывали 
большие налоги.

С малых  лет мы научились 
жить самостоятельно. Мама  
днём и ночью работала в колхо-
зе, сеяла, пахала плугом огром-
ные колхозные поля (тракторов  
тогда не было), работала в лесу 
на заготовке дров для школы, 
для фермы и т.д. Всё это дела-
ли женщины, старики, старухи 
и дети. Мужчин не было, они 
воевали.

Работали почти бесплат-
но. Только осенью, после за-
вершения уборки, за трудодни 
расплачивались - не деньгами, 
а зерном, горохом и картошкой, 
и то чуть-чуть.

Помню, когда мне было 4-5 

лет, женщины, уходя на работу, 
оставляли своих детей у нас.  
Мне было не понятно, почему 
все деревенские дети находят-
ся здесь. Став постарше, я по-
няла, что у нас открыли садик. 
По очереди с нами оставалась 
чья-то мама, которая нам вари-
ла  каши, супы. Этим же обедом 
кормили  матерей - его возили 
туда, где они работали.

Вернувшись домой с кол-
хозных полей, женщины, не-
смотря на усталость, собира-
лись на посиделки, занимались 
рукоделием, вязали чулки, ру-
кавицы для солдат.

По вечерам окна закрыва-
ли одеялами, так как над нашей 
деревней несколько раз проле-
тали фашистские самолёты. Из-
вестно, что даже  Чебоксары 
бомбили два раза,  бомба  упа-
ла в районе 1-й горбольницы  и 
около  магазина «Электротова-
ры». На месте взрывов тогда 
остались большие воронки.

В нашей деревне в годы 
войны  не было радио, оно по-
явилось только в 1955 году, но-
вости узнавали через газету. 
Не было электричества, у всех 
по вечерам горели керосино-
вые лампы.

Многие деревенские сол-
даты, ушедшие на войну, домой 
не вернулись. Из моей родни, 
из мужчин, ушедших на фронт, 
не вернулся ни один . Мой отец  
пропал без вести, два брата 
отца, Софрон и Зиновий, не 
вернулись. Вернулась только 
папина сестра, Ксения. Млад-
шая сестра папы, Елена, долгое 
время находилась в Ядринском 
районе, где рыли окопы. Она 
работала в лаптях в 40-градус-
ные морозы, очень мёрзла, а 
когда вернулась домой, у неё 
началась гангрена. Умерла моя 
тётя-красавица в 26 лет, не 
успев выйти замуж. Бабушка 
Агафья  всю жизнь плакала по 
своим детям.

Младший брат мамы, мой 

дядя Левуш (Лев Петров), 1925 
года рождения, сразу после 
окончания 10-го класса ушёл 
добровольно на фронт. По рас-
сказам бабушки Матрёны, он 
попал во власовскую армию. А 
потом она получила известие 
о гибели единственного сына. 
Она очень переживала, посто-
янно плакала. 

В день ухода в Красную 
Армию папа посадил в огоро-
де пять берез. Четыре из них 
были посажены близко друг от 
друга, а одна чуть подальше, в 
пяти метрах. Он сказал: «Четы-
ре берёзы ваши, а пятая моя». 
У каждого в семье появилась 
своя берёза, у меня тоже.

После войны я частенько 
залезала на свою берёзу,  смо-
трела сверху, как возвращались 
солдаты с войны, и ждала отца. 
Но мы его так и не дождались.  
Мама часто плакала, очень го-
ревала. Из жизни она ушла мо-
лодой, и её нет с нами ровно 50 
лет.  Перед смертью мама ска-
зала: «Я умираю не от болезни, 
а от горя за отца». Взрослея, 
я стала лучше понимать, как 
тяжело было ей потерять му-
жа-кормильца и поднять одной 
троих детей, не имея ничего, 
работая день и ночь, и еще по-
строить второй новый дом. 

Я очень благодарна мате-
ри и никогда не забуду её. 

Мы – дети войны, на наши 
плечи легли все её тяготы, ли-
шив нас детства. Война отня-
ла у нас отца, и чтобы помочь 
маме, я с детства работала в 
колхозе наравне со взрослыми 
сельчанами. С шести лет охра-
няла большое  гороховое поле 
от грачей. Работала в колхоз-
ном саду. Мы сажали огурцы, 
морковь, капусту. Всё лето за 
ними ухаживали, поливали. В 
девять лет пасла стадо колхоз-
ных овец (200 голов). В 10-11 
лет пасла лошадей и днём и 

ночью.
В тринадцать лет работа-

ла в бригаде: ходила косить 
сено, горох. Вручную, серпом 
убирали урожай: рожь, пше-
ницу, овёс, работала на уборке 
картофеля. Мы всегда брали 
по три нормы. А в 14 лет всё 
лето работала в лесу на дубо-
вом шелкопряде. Все дети были 
одного возраста, две бригады 
по 20 детей, только бригадир 
был взрослый.  Осенью тонна-
ми сдавали государству коко-
ны дубового шелкопряда. В 15 
лет, после 8 класса, работала в 
лесу:  пилили громадные веко-
вые дубы на дрова для школы и 
колхозного кирпичного завода.  
Многих из тех, с кем я тогда ра-
ботала, нет уже в живых. 

 Среди нас был единствен-
ный дедушка 76 лет, Филипп 
Ефимович, и две бабушки лет 
75 (это было в 1953 году).

После окончания средней 
школы я проработала один год 
в колхозе. На лошади по клич-
ке Верный каждый день выво-
зила летом на телеге, зимой 
на санях навоз на колхозные 
поля, ездила за дровами, вози-
ла мешки с зерном на поля, где 
сеяли, возила картошку в хра-
нилище, сено, солому. 

В 18 лет я приехала в Че-
боксары. Несмотря на все труд-
ности, по совету мамы получила 
высшее образование, окончила 
университет им. Ульянова. Дол-
гое время  работала в редакции  
корректором, выпускающим ре-
дактором, ответственным се-
кретарём. Когда закрыли наши 
журналы, в школах не хватало 
учителей чувашского языка, и 
я по приглашению устроилась 
работать в школу, вела куль-
туру родного края, чувашский 
язык, стихосложение как пред-
мет в базовой школе.

Я сейчас на пенсии. Про 
себя всегда говорю: «Я не про-
стая – я шелковая».

Галина СОРОКИНА.

Мы помним
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16 февраля на лыжной трассе детско-юношеской 
спортивной школы №4 в поселке Лапсары состоялись 
традиционные лыжные гонки, проводимые республикан-
ским комитетом профсоюза  работников связи. Поме-
риться силами приехало 10 команд: Мининформполитики 
ЧР, аппарата УФПС ЧР - филиала ФГУП «Почта России», 
РТПЦ, Автобазы почтовой связи, Вурнарского, Канашско-
го, Моргаушского, Урмарского, Цивильского и Чебокср-
ского почтамтов.

Участников Спартакиады тепло напутствовали председатель 
рескома Вера Галкина и зам. директора УФПС ЧР Владимир Ефир-
кин. 

Благоволила лыжникам и погода. Она была хотя и морозной, 
ветреной, но уже по-весеннему солнечной. Все участники собра-
лись на стартовой поляне, где им предстояло начать гонку на дис-
танциях 1, 2 и 3 км свободным стилем.

И вот главный судья объявил о начале соревнований. Три, 
два, один – и первая группа связистов рванула вперед. Несколько 
мгновений, и все они исчезли со стартовой поляны, скрылись за 
поворотом, умчавшись в лес. 

Лыжников изо всех сил подбадривали коллеги и друзья, при-
ехавшие поболеть «за своих». И вот уже первый финиш и первая 
победа. За ним вторые старты, третьи, четвертые... Всего стар-
товало более 40 человек по четырём возрастным категориям, от-
дельно у мужчин и женщин.

Среди женщин победу одержали А.Г. Хлебникова и Е.А. Хра-
мова(Урмарский почтамт), А.А. Кудрявцева (Вурнарский почтамт) 
и Н.Д. Семенова(Чебоксарский почтамт).

Порадовали своими быстрыми финишами и мужчины-почто-
вики. В.Г. Ефиркин(УФПС ЧР), А. В. Иванов, В.В. Сергеев и Г.И. 
Васильев (Автобаза почтовой связи).

В составе своих команд были замечены  руководители. На-
чальник Вурнарского почтамта Г. П. Никитин, и. о. начальника 
Канашского почтамта А.П. Сергеев, главный бухгалтер Автобазы 
почтовой связи Т. Н. Тимофеева и председатель профсоюзного ко-
митета Мининформполитики ЧР Е.М. Матулене показали неплохие 
результаты в своих забегах.  

Несмотря на морозную погоду, все участники получили за-
ряд бодрости и хорошего настроения. После соревнований в по-
мещении ДЮСШ состоялось награждение победителей. Награды 
сильнейшим вручала именитая восьмикратная чемпионка мира по 
лыжным гонкам Наталья Кузьмина.

Спасибо всем участникам и болельщикам за острую борьбу, 
накал страстей и яркие победы! Пусть не всем достались медали, 
но все лыжники точно обеспечили себя крепким здоровьем и от-
личным настроением, благодаря гонкам на свежем воздухе.

Так держать, связисты!
Лариса Егорова.

Мороз - связистам
не помеха

14 февраля на базе 
МБОУДОД «ДЮСШ им. 
А.И. Тихонова» пос. 
Лапсары, состоялись лыж-
ные гонки, организован-
ные Чувашской респу-
бликанской организацией 
профсоюза работников 
здравоохранения Россий-
ской Федерации совмест-
но с Министерством здра-
воохранения и социаль-
ного развития Чувашской 
Республики. В соревнова-
ниях приняли участие 346 
спортсменов из 44 команд 
лечебных учреждений ре-
спублики. 

Поддержать участников и 
поболеть за своих приехали и 
многочисленные группы под-
держки. Прекрасному настрое-
нию участников соревнований 
способствовала и солнечная, с 
легким морозцем, погода.

С приветственным словом 
к участникам соревнований 
обратились министр здравоох-

Мы хотим всем рекордам 
наши звонкие дать имена!

пришлось судьям, порой по-
беду решали сотые доли се-
кунды! И вот уже выявлены 
первые победители! Лучшими 
в своих возрастных категориях 
стали: Захаров Евгений (ГОУ 
«Институт усовершенствова-
ния врачей»), Еронов Дмитрий 
(БОУ СПО «Чебоксарский ме-
дицинский колледж»), Миро-
нов Евгений (БУ «Шемуршин-
ская РБ»), Чернов Василий (БУ 
«Новочебоксарский ММЦ»), 
Погорелов Михаил (БУ «Шу-
мерлинский ММЦ»), Москов-
кин Владимир (БУ «Новочебок-
сарская городская больница»), 
Самаркин Алексей (БУ «Комсо-
мольская ЦРБ).

Кубок им. С.Д. Максимо-
ва выиграл представитель БУ 
«Новочебоксарский медицин-
ский центр» - Чернов Василий. 

Наравне с молодежью бо-
ролись за победу и ветераны 
- представители учреждений 
здравоохранения. Самый стар-
ший участник лыжных гонок в 
личном первенстве, в катего-
рии 70 лет и старше - Шуряков 
Владимир /БУ «Шемуршинская 
РБ»/, преодолел трассу в 2 км 
за 9 мин. 56 сек.!

              В соревнования 
среди женщин по возрастным 
категориям отличились Дими-
триева Татьяна (БОУ СПО «Че-
боксарский медицинский кол-
ледж»), Краснова Алиса (БУ 
«Шемуршинская РБ»), Васи-
льева Ирина (БУ «Президент-
ский перинатальный центр»), 
Яковлева Вера (БУ «Шемур-
шинская РБ»), Осипова Зина-
ида (БОУ СПО «Чебоксарский 
медицинский колледж»), Пота-
пова Наталия (КУ «Республи-

канский противотуберкулез-
ный диспансер»), Григорьева 
Полина  (БУ «Новочебоксар-
ская городская больница»).

По итогам соревнований 
призовые места распредели-
лись следующим образом:

I  место заняла команда 
БУ «Шемуршинская РБ», 

II  место - команда БУ 
«Республиканская психиатри-
ческая больница»,  

III место - команда ГУП 
«Фармация».

Отрадно, что любовь к 
спорту прививается с детства 
- на лыжную трассу в семей-
ной эстафете вышли и роди-
тели с детьми. Пять семей в 
едином спортивном порыве 
преодолевали дистанцию. Это 
представители лечебных уч-
реждений республики: семья 
Черновых (БУ «Новочебок-
сарский ММЦ»), занявшая 1 
место; семья Васильевых (БУ 
«Шемуршинская РБ»), заняв-
шая 2 место; семья Ушаковых 
(БУ «Республиканская клини-
ческая больница»), занявшая 
3 место, семья Мальчугиных 
(БУ «Республиканский клини-
ческий онкологический дис-
пансер») и семья Ивановых 
(БУ «Козловская ЦРБ»).

 Несмотря на то, что 
призовых мест всего лишь 3, 
победителями в гонке за здо-
ровый образ жизни стали все 
участники эстафеты.

Лариса  ЯКОВЛЕВА,
зам. председателя 

ЧРО ПРЗ РФ. 

Фото 
Наталии МИХАЙЛОВОЙ

ранения социального развития 
Чувашской Республики А.В. 
Самойлова, заместитель пред-
седателя Чувашрессовпрофа 
И.Н. Филиппова, председа-
тель Чувашской республикан-
ской организации профсоюза 
работников здравоохране-
ния Российской Федерации 
Т.З.Константинова.

Впервые в этом году Чу-
вашской республиканской ор-
ганизацией профсоюза работ-
ников здравоохранения Рос-
сийской Федерации учрежден 
кубок памяти  Сергея Демьяно-
вича Максимова, технического 
инспектора труда ЦК Профсо-
юза по Чувашской Республи-
ке, проработавшего в отрасли 
Профсоюза в течении многих 
лет. Сергей Демьянович на 
протяжении всей своей жизни 
активно занимался спортом, 
был кандидатом в мастера 
спорта по биатлону.

Старт соревнований был 
дан в 11 ч. 00 мин. Нелегко 

Знаете ли вы, что та-
кое «Крокодил»? Эта игра, 
позволяющая развить 
много качеств и умений: 
ассоциативное мышление, 
актерское мастерство, по-
вышает четкость невер-
бального общения. 

«Крокодил» - игра интел-
лектуальная, она расширяет 

«Чебурашки» и «Крокодил в бронепоезде»
ной борьбе команда «Чебу-
рашки» одержала победу!

Все присутствующие, и 
игроки, и болельщики, получи-
ли несказанное удовольствие 
от всего происходящего – ве-
селье и смех сопутствовали 
мероприятию с самого начала 
до конца, а чаепитие с вкус-
нейшими тортами было логич-
ным завершением вечера.

Профсоюзная организа-
ция неустанно работает над 
выполнением одной из основ-
ных своих задач – сплочение 
коллектива, тем самым укре-
пляя корпоративные ценности 
компании: открытость, преем-
ственность, ответственность. 
Принимая участие в меропри-
ятиях, проводимых профсою-
зом, каждый демонстрирует 
свою вовлеченность в жизнь 
компании!

словарный запас, заставля-
ет работать память. Наряду 
с этим, это добрая и веселая 
игра. Подходит для всех воз-
растных категорий и уровня 
образования, позволяет очень 
весело проводить время с 
друзьями, налаживать более 
тесное взаимопонимание и 
знакомиться с новыми людь-

ми. Сделаем вывод - эта игра 
универсальна!

По инициативе Молодеж-
ного Совета профсоюзной ор-
ганизации филиала вечером 
12 февраля 2015 года в спор-
тивном зале по улице Гладко-
ва, 9 состоялась встреча двух 
команд: «Крокодил в бронепо-
езде» и «Чебурашки». В упор-

Марина ВАСИЛЬЕВА, 
заместитель  председателя 

ППО филиала 
в Чувашской Республике   

ОАО «Ростелеком»


